
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Présentation du salon Provinlait 
 
En 2022 est né à Réquista le 1er salon des 

professionnels de la brebis laitière PROVINLAIT, à la suite 
d’une initiative portée par des éleveurs, des techniciens et 
des professionnels de la filière avec le soutien des élus du 
territoire.  Cette force collective a réussi à réunir 
l’ensemble des acteurs de cette filière en plein essor, mais 
qui est aujourd’hui confrontée à des enjeux majeurs. 
L’organisation d’un salon professionnel est le point de 
démarrage d’une dynamique professionnelle pour 
répondre aux attentes de la filière. 

 
 L'un des principaux objectifs de cette dernière est de sécuriser le recrutement pour les différents 
corps de métiers qui la compose. En effet les exploitations agricoles, les organisations 
professionnelles, les entreprises techniques et du bâtiment sont en recherche permanente de 
salariés et/ou associés.  
 

              La finalité du salon est de répondre aux 
demandes des exploitants mais aussi des 
entreprises.  Il est important de faire connaître la 
filière et son professionnalisme. 
 
              En 2022, le 1er salon Provinlait a rassemblé 
près de 90 entreprises ou partenaires, a accueilli 
environ 3000 visiteurs et a mobilisé des 
établissements scolaires agricoles… de par la 
mobilisation de ces acteurs et la présence de 
nombreux visiteurs, on ne peut que constater un 

bilan positif de ce premier salon  qui a  permis de mettre l’accent sur les besoins en renouvellement 
de la filière ovine laitière, tant au niveau de l’élevage que des entreprises de transformation, de la 
demande en  accompagnement technique, d’un besoin de rencontres entre éleveurs et 
professionnels. Les micro-conférences ont été de lieux d’échanges fructueux de par les sujets 
traités :  la filière et ses acteurs la formation, l’installation, l’organisation des schémas de sélection 
génétique, l’environnement et l’adaptation au changement climatique, le bien-être animal, la 
qualité nutritionnelle du lait de brebis, le bien vivre des éleveurs. 
 



 

Pour sa deuxième édition le salon provinlait est prévu 
les 24 et 25 avril 2024 avec comme thématique « Des 

exploitations durables, tournées vers l’avenir » avec 

comme fil conducteur « la filière recrute » 
 

 
C’est ce travail partenarial débuté en juillet 

2021 et ce jusqu’en juin 2022 qui a fait de ce salon, sa  
réussite. 

Ce salon est, pour la filière brebis laitière, un 
réel outil de communication, de promotion du 
territoire, du métier d’éleveur, des métiers de la filière 
et de la qualité des produits issus du lait de brebis. 

 

 

 

 

 

 

Présentation du porteur de projet 
Lors de la première édition les organisateurs s’étaient appuyés sur une association locale. A ce jour 
une association est née « provinlait ». Elle se compose d’un conseil d’administration réunissant de 
techniciens, élus, éleveurs et professionnels de la filière ovin lait.  
 
Cette association est enregistrée au Journal Officiel des Associations et fondations d’entreprise paru 
au B.O. N°155ème année – N°23 – Annonce n°148. 



 

Un salon en Aveyron et à Réquista  
L’Aveyron est une terre d’élevage en ovins lait avec prêt 
de 579 262 reproducteurs. Un territoire qui abrite des 
centrales laitières et des unités de transformation, dont 
une unité à Réquista qui traite 38 millions de litres dont 
22.6 millions de litres transformés en Roquefort sur 
Réquista. 

 
Réquista se situe au centre-ouest du 

département de l’Aveyron en limite du département du 
Tarn, chef-lieu de la Communauté de Communes du 
Réquistanais qui est bordée au Nord par la Route 
Nationale 88 (N88) et, est à mi-chemin des pôles urbains 
voisins Ruthénois, Millavois et Albigeois (à environ 45 
km). Une communauté de communes dont les élus 
ont fait de la brebis l’identité et l’emblème de leur 
territoire.  
 

Le Réquistanais se situe à l’extrême Sud du 
vaste plateau du Ségala découpé en vallées par le Giffou et ses affluents, s’élevant à l’Est vers les 
reliefs plus vigoureux du Lévezou, descendant au Sud jusqu’à la rivière Tarn. Au cœur d’une zone 
d’élevage ovins, fière de son titre de première communauté de communes moutonnière de France, 
abritant la première commune ovine d’Europe, elle accueille sur son territoire et sur ses communes 
limitrophes de nombreuses entreprises qui collectent et transforment le lait de brebis de tout le 
secteur. 
 

Ce territoire entre Ségala et Lévézou, doit son 
développement et sa forte expansion au système 
agricole.  La production laitière et l’élevage de 
brebis constituent les piliers de la richesse locale, 
directement liés à la production fromagère de 
Roquefort. Cette activité agricole est un atout 
économique pour le territoire dont elle a façonné, 
depuis des décennies les paysages.  

De même, la Communauté de Communes du 
Réquistanais a sur son territoire, le marché ovin de 
Réquista, qui ouvre ses portes tous les lundis matin. 

Avec un apport annuel de 43 379 bêtes en 2020 (malgré 3 lundis de fermeture due aux 
contraintes de la crise sanitaire), le marché ovin de Réquista se hisse au deuxième rang des marchés 
ovins en France juste derrière celui de Parthenay.  

Depuis septembre 2018 le marché a changé de statut. Il est passé de marché « gré à gré », 
au marché dit « à la criée » dans le cadre plus général des marchés aux enchères. Ce changement a 
été décidé par la municipalité de Réquista en accord et en collaboration avec l’Association des 
Utilisateurs du Marché Ovin (AUMOR) pour faire face au déclin régulier de l’activité enregistré 
depuis une décennie. La modernisation de son fonctionnement a porté ses fruits.   



 

La fréquentation et l’activité progressent, avec des apports de bêtes de la part d’éleveurs 
des départements limitrophes et des cours qui se maintiennent à un bon niveau.  

Ce marché est un élément essentiel de l’activité économique agricole du Réquistanais qui 
reste le premier canton moutonnier de France (75 000 brebis environ). 

Le salon professionnel PrOvinLait ne pouvait trouver si belle place qu’à Réquista. Et c’est 
donc sur ce territoire que s’est constitué un groupe d’agriculteurs, de techniciens, de 
professionnels qui travaillent dans la filière pour impulser la mise en place de ce salon. 

 

Le Réquistanais et les communes limitrophes, de vraies terres de lait ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Les objectifs du salon 2024 :  

 
Ce projet est né de discussions entre éleveurs, chambre d’agriculture, organismes 

professionnels…et peu à peu c’est autour de la table que les discussions sérieuses ont débuté.  
 
Ce salon doit répondre à plusieurs critères : 

Il se doit de prôner le développement durable dans les exploitations : 
- Montrer la vivabilité des exploitations 
- Faire découvrir les innovations techniques pour développer la durabilité des 

exploitations 
- Rappeler la viabilité du monde agricole et de la filière 

 
 Il se doit de présenter une filière qui recrute : 

- Promouvoir le métier d’éleveur qui a parfois un déficit d’image : 
o Approvisionnement en biens alimentaires et non alimentaires 
o Création de richesses et de valeur ajoutée 



 

o Entretien et façonnage des paysages 
o Gestion des ressources : eau, sol, biodiversité, 
patrimoine génétique 
- Impulser une dynamique autour des métiers de la filière 
ovin lait 
 

Il se doit d’être professionnel pour apporter des 
réponses aux éleveurs sur : 
- Les tendances dans la filière 
- Les nouveautés techniques.  
 

Il se doit d’être un carrefour de rencontres entres les éleveurs des divers territoires en ovin lait.  
 

Le salon des 24 et 25 avril 2024 :  
 
Le programme : 
 
Ce salon s’organisera autour : 

- De conférence sur divers thèmes : la 
filière recrute/le climat et l’élevage/le 
développement de l’agriculture durable… 

- De projets étudiants : concours de 
jugement de bétail, visite de ferme, 
présentation de leurs projets sur la 
thématique du développement du 
durable 

- D’expositions de matériels, animaux et techniques  
- De visites de fermes et témoignages  

  
1 salon – 3 jours 
 

- Mercredi 24 et Jeudi 25 avril : 
o Conférences – 
o Exposition matérielle et innovations techniques  
o Rencontres entre professionnels 
o Visite de fermes pour les établissements scolaires 

 
- En amont du salon le Mardi 23 avril : Visite de fermes à thématique 

 
Le salon PrOvinLait est unique en Occitanie, répondant aux attentes de tous les bassins de 
production de France ; Corse, Pays Basque, Roquefort, Vendée….  
 
Au carrefour de l’ensemble de ces bassins, ce salon a un rayonnement national et espère un 
rayonnement international dans l’avenir. 
 

https://chambres-agriculture.fr/agriculteur-et-politiques/foncier-urbanisme-et-amenagement/
https://chambres-agriculture.fr/agriculteur-et-politiques/politiques-environnementales/biodiversite/


 

Depuis les années 50, l’agriculture n’a de cesse 
d’augmenter sa capacité de production et améliorer ces 
rendements. Encouragée par la croissance de la 
population mondiale et la diffusion des modes/habitudes 
de consommation occidentale, l’agriculture est devenue 
celle que l’on appelle aujourd’hui : agriculture intensive. 
Toutefois, l’agriculture intensive présente certaines 
limites, notamment en termes de gestion des ressources 
naturelles et du respect de l’environnement. D’où la 
nécessité d’une agriculture durable. 

 
Selon la FAO, l’agriculture durable a pour objectif 

de « favoriser des écosystèmes sains et une gestion 
durable de la terre, de l’eau et des ressources naturelles, 
tout en garantissant une sécurité alimentaire mondiale ». Ce qui passe par d’importantes 
améliorations en ce qui concerne l’efficacité de l’usage des ressources, la protection de 
l’environnement et la résilience des systèmes  

En somme, l’agriculture durable invite à promouvoir et à pratiquer une 
agriculture économiquement viable et pérenne, saine pour l’environnement et socialement 
équitable. Les objectifs de l'agriculture durable doivent répondre aux besoins d’aujourd’hui sans 
remettre en cause les ressources naturelles pour les générations futures. L'agriculture durable se 
fonde donc sur le concept de développement durable et s'appuie sur un système circulaire dans 
lequel les ressources prélevées ont le temps de se régénérer. Développement durable & agriculture 
font donc la paire pour former une exploitation durable, c’est à dire une agriculture qui assure la 

pérennité des systèmes de productions 
agricoles en répondant à des enjeux 
sociaux, économiques et écologiques. 
Les objectifs ? Préserver, voire 
améliorer, les ressources naturelles, 
tout en produisant suffisamment avec 
des coûts raisonnables. 

 
Le salon provinlait de par 

l’organisation de conférences, de tables 
rondes,…sur cette thématique souhaite 
informer, questionner le monde des 
éleveurs et les visiteurs. 
 

 
Afin de mettre en avant certaines pratiques de l’agriculture durable, l’association a décidé 

d’ouvrir cette année, pour la deuxième édition du salon provinlait, un pôle énergie regroupant des 
entreprises des secteurs des panneaux photovoltaïques en toiture, des trackers ou encore la petite 
méthanisation. Ce pôle a pour objectif de permettre aux professionnels de la filière ovin lait et aux 
futurs exploitants de découvrir de nouvelles pratiques pour, peut-être, faire évoluer leurs 
exploitations durablement.  
 

https://www.fao.org/sustainable-development-goals/overview/fao-and-post-2015/sustainable-agriculture/fr/


 

 
L’agriculture durable c’est aussi 

montrer la transmissibilité des fermes. C’est un 
des points que l’association souhaite mettre en 
avant lors de cette deuxième édition. En effet, 
nombreuses exploitations sont en recherche de 
successeurs et/ou de salariés. De plus, les 
entreprises gravitant autour de la filière ovin 
lait sont elles aussi à la recherche de personnel.   
 

Avec 238 500 exploitations d'élevage, 
les filières françaises offrent d’importants 
débouchés en termes d'emploi. Ces 

opportunités sont proposées sur les exploitations elles-mêmes mais également sur les structures 
qui les accompagnent : de l'appui à la production jusqu'à la transformation et à la commercialisation 
des produits. 
 

Depuis quelques années maintenant, ces 
différents employeurs rencontrent des difficultés à 
recruter dans la filière et ce, pour tous les profils, les 
qualifications où les niveaux d'études requis. 
 

Ce constat général dans le monde agricole 
s’affiche aujourd’hui, chez nous en Aveyron et dans 
le Réquistanais. Les filières d’élevage constituent 
un vivier important d’offres d’emploi et l’on peut 
affirmer qu’elles réclament des bras et des têtes et 
ce, quelle que soient les tâches requises. Si les 
métiers de la production recherche des aptitudes, il 
n’en est pas moins vrai que les connaissances zootechniques et agronomiques pointues sont 
appréciées.  C’est aussi le cas des métiers périphériques comme le conseil technique ou le 
commerce qui sont impactés par un renouvellement des générations avec un déficit en main 
d’œuvre. 

L’évolution des métiers autour de l’élevage génèrent des besoins en compétences de plus 
en plus élevés dans le secteur du développement et de l’accompagnement des structures de 
production (génétique, techniques alternatives, assistance informatique, taille des troupeaux, 
sécurité et autonomie alimentaire, respect de l’environnement, qualité, bien-être des animaux, 
optimisation économique…). Comme dans de nombreuses filières, la présence accrue des nouvelles 
technologies requiert de plus en plus de connaissances dans le maniement des outils informatiques 
(logiciel d’aide à la décision, de gestion de troupeau, robotique…) et ouvre aussi la porte à des profils 
technologiques. 

La production animale, à l’instar de toutes les filières agricoles peine à recruter. Tous les 
métiers sont touchés, de l’élevage au conseil, en passant par la transformation et le commerce. Il 
est donc du ressort de tous les acteurs de valoriser l’intérêt des métiers.  
 

L’agriculture, dans toute sa diversité, est un secteur qui recrute, avec des emplois divers et 
variés. Il faut le faire savoir et pour cela il est important de revaloriser l’image de nos métiers 
auprès des plus jeunes, il est important de favoriser la transmission pour préserver nos terres 

http://www.lagriculture-recrute.org/


 

agricoles. Cette transmission ou l’installation doit se préparer au travers de l’orientation et de la 
formation des jeunes pour leur montrer quels beaux métiers sont les métiers d’agriculteur, 
d’éleveur, de fromager, de technicien, .... 
 

Ce salon participe à la dynamique de notre territoire. Il est de notre responsabilité 
de préparer l’avenir de la filière pour les futures générations.  
Nous comptons sur votre soutien. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


